
A35
■責任編輯：馬曉芳 ■版面設計：董美、任芳頡

2017年10月19日（星期四）

又是江南好風景，落花時節又逢君。

秋日的浙江，遠山雨霧濛濛，如詩如畫，近水樓閣重重，秋意盎然。10

日至14日，全國政協副主席董建華帶領港區全國政協委員赴浙江考察生態

建設和可持續發展，參觀了習近平總書記提出「綠水青山就是金山銀山」思

想的發源地湖州安吉縣天荒坪鎮余村，委員們驚歎於杭州西溪濕地的壯闊與

美麗，感歎浦江縣四年生態治理帶來翻天覆地的變化，更感受到過去五年在

習近平總書記「綠水青山就是金山銀山」思想的指引下，中國生態建設和可

持續發展取得的驚人成就。

文 / 圖：香港文匯報·人民政協專刊記者 任一龍 浙江報道

10月10日，浙江省委書記車俊會見了董建華一行。他說，在全國上下喜迎黨
的中共十九大之際，考察團前來浙江，是對
浙江工作的鼓舞和激勵。考察團聚焦生態文
明建設，這正是浙江的優勢所在，也是浙江
的努力方向。

推動香港與浙江更緊密合作
車俊表示，未來將更加自覺地踐行「綠水

青山就是金山銀山」重要思想，持續深入推
進美麗浙江建設。浙港兩地合作空間廣闊，
希望香港的全國政協委員一如既往地關心浙
江、支持浙江，進一步發揮在香港各界的重
大影響力和感召力，推動浙港交流合作不斷
向縱深發展。
董建華為家鄉近年來發展所取得的成就感

到驕傲和自豪。他說，浙江在改革發展中有
許多好做法好經驗，值得各地學習借鑒。香
港與浙江合作緊密，成果豐碩。他願與其他
港區全國政協委員一道努力，積極促進浙港
各領域的合作，使合作成果更好地惠及兩地
民眾。

荻浦村：感受傳統與現代交融
走在古色古香的荻浦村，白牆黛瓦，綠樹

如蔭，青石板街巷、鵝卵石村道，古樹、清
溪、老橋、古宅，無一不在訴說往日的歷
史。新建的創意園更是清新撲面，昔日的老
舊屋子，甚至豬欄牛欄也被創客改造成各具
特色創意的豬欄茶吧、牛欄咖啡等景點。
荻浦村位於桐廬縣江南鎮東部，總人口

2,300多人，以申屠姓氏為主，至今已有900
年歷史。2006年被評為省級歷史文化村

鎮，2007年與深澳、環溪、徐畈三個村一
併被列入第三批國家級歷史文化名村。孝義
文化、古戲曲文化、古造紙文化、古樹文化
為村四大特色文化。
村裡古建築至今保存良好，多以明清時期
的徽派建築為主：有宋代的范井，明代的水
系，清代的石坊、廟庵、祠堂、民居等四十
餘處。更為難得的是，還保存有三座較完整
的明代房屋建築。
傳統的建築、特色的美食、韻味無窮的戲
劇、還有吸引着遊人絡繹不絕前來觀看的花
海，這裡的景致吸引並感染着委員。坐在舊
房改造的咖啡館裡品當地小吃，董建華說：
「這個地方很好，有空專門再來一次。」浙
江省政協主席喬傳秀邀請道：「請下次帶上
全家人一起來。」
全國政協委員孫少文表示，如何在一個

歷史文化悠久的古村落既保護好傳統，又
發展好經濟，看到荻浦村村民用豬欄牛欄
改造的咖啡館和茶社，就知道國家倡導的
「大眾創業、萬眾創新」在這裡絕對不是
一句空話。依據獨特的人文底蘊，發展出
有特色的田園新經濟，荻浦村的創新之路
令人深受啟發。
全國政協委員、香港青年協會高級顧問、
原總幹事王䓪鳴說，浙江農村建設得如此美
麗，不僅可以帶動民眾文明的提升，對於推
動整個中國社會文明程度的進步有着非常重
要的作用。
全國政協委員、香港新活力青年智庫總監
楊志紅建議，可以製作更多的個性化的旅遊
產品，讓遊客帶回去，不僅增加地方收入，
還可以進一步擴大當地的旅遊宣傳。

封山護水 余村蛻變
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浦江縣位於浙江中部，環境優
美，綠樹成蔭，濕地縱橫。生態
環境質量公眾滿意度，從連續多
年的全省倒數第一躍升至目前第
四位。然而就在四年前，這裡竟
以污染出名，就連縣政府前面的河
都是「牛奶河」（小工業排放白色
污染物），更不用說其他的河流。
10月12日，中共浦江縣委書記

施振強手持話筒，站在曾經惡臭
熏天今天卻遊人如織的翠湖邊，
向來自香港的政協委員介紹當年
的情況。
「四年前老百姓是站在垃圾堆

上數錢，躺在病床上花錢。」曾
經，浦江當地的22,000家水晶企
業產出了全球85%的人造水晶。
這一行業給浦江帶來了「水晶之
都」的美譽，也帶來巨大的污
染。當時，全縣85%以上水體受
污染，浦陽江成為錢塘江流域污
染最嚴重的支流，出境斷面水質
連續8年為劣Ⅴ類，全縣51條支
流中有 22條為劣Ⅴ類，生態環
境質量公眾滿意度連續多年全省
倒數第一。當時有媒體報道，
2013 年浦江已成為中國污染最
嚴重的縣，全縣有超過 500 條
「牛奶河」，更有 25處水體已
經變成黑色。
施振強上任後，先後投入50多

億元資金，實施了55個污水共同
治理項目，查處環境違法案件795
起，行政拘留336人，刑事拘留78
人。強制關停水晶加工戶19,680
家，關停重污染企業23家。
「四年過去了，我們踐行了習

近平總書記提出的『綠水青山就
是金山銀山』思想，良好的環
境，吸引着越來越多的海內外的
投資落地。」施振強表示，上半
年全縣生產總值同比增加7.5%，
位居全市第一，一般公共預算收
入9.6億元（人民幣，下同），其
中稅收和城鄉居民人均收入同比
增長8%以上，固定資產投資同比
增長15%。
全國政協委員、香港SML集團

主席孫少文表示，浦江縣從治理
污染嚴重的環境開始，污水變為
綠水，得到老百姓點讚。他們時
刻關心老百姓所需所想，肩負使
命和責任。全民治水，全民愛
水，青山綠水，實現山不高而水
秀，一江春水浦江流，垂柳依依
迎風飄，江邊草映水更美！秋景
令人頗為陶醉！
看到浦江上下團結一心四年取

得的成就，考察團團長、港區全
國政協委員劉漢銓感慨地說：
「四年時間，浦江的生態環境發
生翻天覆地、脫胎換骨的變化。
看浦江念香江，香港的同胞也要
團結起來，群策群力，讓香港這
個東方明珠更加璀璨。」
「看到浦江縣委書記施振強非

常自豪地講述家鄉取得的成就，
講述四年治理污染的成就，我非
常感慨。」著名歌唱家、港區全
國政協委員汪明荃表示，他們既
保持了自己的傳統，又堅持走自
己的發展道路，幹部群眾的精神
狀態非常好。「香港也應該多向
他們學習。」

雲青青兮欲雨，水澹澹兮生煙。
走進安吉縣天荒坪鎮余村，入眼一片美

景。遠處，群山煙霧繚繞，猶如仙境；近
旁，草木掩映，溪水潺潺，一派秋日勝景。
12年前的2005年8月15日，時任浙江省

委書記的習近平到余村考察並召開座談會，
得知村裡關閉礦區、轉變發展模式的做法
後，給予了高度評價，並首次提出了「綠水
青山就是金山銀山」的科學論斷。
今天，村口豎着一塊巨石，上面刻着

「綠水青山就是金山銀山」10個大字，委
員們紛紛在此合影留念，隨後大家又觀看

了習近平總書記當年來余村的談話視頻。
村支書潘文革介紹說，上世紀90年代，

山裡優質的石灰岩資源，讓這裡成為安吉縣
規模最大的石灰石開採區。當年開採石礦，
村裡每年有200多萬元的純收入，是安吉名
副其實的首富村。然而，因為礦山、水泥廠
的污染，余村常年籠罩在煙塵中，竹林黃
了，竹筍小了，連千百年的銀杏樹也不結果
了。村民們不敢開窗、無處晾衣，甚至還因
生產事故致死致殘。
潘文革表示，習近平同志來到了處於轉型

發展迷茫期的余村進行調研，當聽到村裡下
決心關掉了石礦，停掉了水泥廠，給予了高
度的肯定，稱他們這是高明之舉，提出「綠
水青山就是金山銀山」，給當地指出了一條
綠色發展之路。
從此，余村人下決心封山護水。村裡關停
全部礦山和水泥廠，並擠出所剩不多的集體
資金修復冷水洞水庫，拆除了余村溪邊的所

有違法建築，把竹製品家庭作坊搬進了工業
區，統一生產、統一管理、統一治污。目
前，全村已經逐步形成河道漂流、戶外拓
展、休閒會務、登山垂釣、果蔬採摘、農事
體驗的休閒旅遊產業鏈。現在，全村有農家
樂床位500餘張，年接待遊客10萬人次。
十二年來，全村三產從業人員從85人增

至341人，集體經濟總收入從55萬元增至
380萬元，人均純收入從7,576元增至35,895
元。鄉村遊遊客量大幅攀升，實現了從「賣
資源」到「賣風景」的華麗轉變。這便是天
荒坪鎮余村12年間的涅槃巨變。
如今余村每天都接待着從四面八方而來的

客人。「現在最多每天接待的考察團在20
批次以上。」潘文革說，余村先後被評為國
家級民主法治村和省級美麗宜居示範村、浙
江省首批全面小康建設示範村、國家級美麗
宜居創建村。
此情此景，也讓委員們心生感動，王䓪鳴

說，浙江的農村建設得如此漂亮，完全出乎
她意料。應該讓更多的香港青年來到這裡看
看，親身感受內地過去五年的變化和成就。

委員感言：看浙江 看中國 看香港

■■全國政協副主席董建華與港區全國政協委員在荻浦村合影全國政協副主席董建華與港區全國政協委員在荻浦村合影。。

■■1010月月1212日日，，中共浦江縣委書記施振強中共浦江縣委書記施振強（（持話筒者持話筒者））向港區全國政協委員介紹治理向港區全國政協委員介紹治理
情況情況。。

開展考察活動，是幫助港區全國政協委員
諮情明政的重要途徑。港區全國政協委員主
要在香港工作生活，在內地時間相對較少，
為期5天的考察是委員們最直接、最快速、
最集中了解國情的有效方式。
全國政協港澳台僑委員會駐會副主任呂虹

說，這次考察，也是本屆港區全國政協委員
的最後一次考察活動，全國政協領導高度重
視。「參與此次考察團近百名委員都具有開
闊的全球視野和豐富的國際交流經驗，希望
通過此次考察，為深化浙港合作找到新平
台，為促進香港經濟社會發展尋找金鑰匙，
加速推動浙江和香港創造出更加美好的明
天。」
穿梭在如詩如畫的浙江，委員們深入農
村社區，實地走訪觀察，所見所聞，感受
頗深。
「我看到村民們在白牆黛瓦、古色古香的

村落裡安居樂業，品嚐了傳統美食，領略了
原汁原味的浙江農村風情。浙江省在城市化
發展成熟之餘，又能保持山清水秀的生態風
貌，我為我的故鄉感到由衷的欽佩和自

豪！」港區全國政協委員、遠東發展有限公
司主席邱達昌表示，這次赴浙江省的考察活
動受益匪淺，深刻領會了習主席「綠水青山
就是金山銀山」的思想。在領導的關懷和人
民群眾的建設下，浙江省現在的發展水平已
經超越一些先進國家，生態保護開發建設成
就振奮人心！
浙江生態建設的成就如何在制度層面發揮

更大的作用？全國政協委員、北京泰德製藥
有限公司董事長鄭翔玲說，看到浦江四年治
理污染的成就，給她最深的感受就是認真專
注地做每一件事情，就一定能夠做成功。
「我們看到浙江生態建設不僅重塑了環保，
也重塑了經濟，應該逐步形成一系列的標準
制度和法規，為全國生態建設作出制度性的
貢獻。」
好的發展理念，更需要幹事創業的幹部去

落實。全國政協常委、香港中聯辦副主任殷
曉靜說，看到浙江生態建設的成就很震撼，
沒想到浙江的農村經濟社會發展得這麼好這
麼快。我們通過浙江的發展成就能感受到中
國的發展，過去的五年取得的成就是浙江幹

部群眾實幹出來的，我對他們表示欽佩。
從事政策研究的全國政協委員、全國港澳

研究會副會長、香港特區政府中央政策組原
首席顧問劉兆佳更從制度層面分析說，浙江
的實踐說明環保和經濟發展並不矛盾，環保
不會拖累經濟發展，相反更能推動促進經濟
發展。
長期從事教育工作的全國政協委員戴希立

建議，浙江生態建設取得很大的成就，可持
續發展是長期的事業，要從教育做起，從小
學從幼兒園教育抓起。
看浙江，觀香港，委員們思考的更多。正如

考察團團長劉漢銓所說，希望香港也能上下群
策群力，團結一心，讓東方明珠更加璀璨。

■■港區全國政協委員周安達源港區全國政協委員周安達源（（右右））與余與余
村領導交流村領導交流。。

■■浦江的翠湖美景浦江的翠湖美景。。

■■湖州安吉縣天荒坪鎮余村村口豎着湖州安吉縣天荒坪鎮余村村口豎着
一塊巨石一塊巨石，，上面刻着習近平總書記提上面刻着習近平總書記提
出的出的「「綠水青山就是金山銀山綠水青山就是金山銀山」。」。


